

Espionaje y sobornos

por Gregorio SELSER

I

Del *Wall Street Journal*, 12 de febrero de 1980, p. 20.

"Iran Says Newsmen From U.S., Britain Took Shah's Gifts".

("Irán informa que periodistas de Estados Unidos y Gran Bretaña recibieron regalos del Sha").

El ministro de Gobierno de Irán dio a conocer en Teherán una nómina de periodistas estadounidenses y británicos que, afirmó, han recibido regalos y sueldos mensuales del régimen del depuesto Sha Mohammed Reza Pahlevi.

Entre esos nombres figura el de Ray Vicker, corresponsal internacional destacado del *Wall Street Journal*, que desmintió la información, tal como lo hicieron todos los demás a quienes pedimos su opinión.

El ministro sostuvo que la nómina se basó en información hallada en los archivos de la embajada iraní en Washington después de que los partidarios del Ayatollah Rujolla Khomeini se apoderaron del edificio al término de la revolución del año pasado.

El ministro, en su anuncio, no aclaró qué clase de regalos o qué sumas de dinero se supone que recibieron los periodistas.

Mr. Vicker, incluido como uno de los "famosos cuatro", que también incluye a George Lewis de la NBC (National Broadcasting Company), James Yuenger del *Chicago Tribune*, y Peter Jennings de la ABC (American Broadcasting Company).

Mr. Vicker declaró: "Jamás he recibido un regalo o dinero de nadie en relación con cualquier crónica periodística que yo haya redactado. Traté durante años de entrevistar al Sha, y soy probablemente el único corresponsal de una publicación importante que jamás pudo ser recibido por él". Agregó que creía que él figuraba en una de las "listas negras" del sha.

Mr. Lewis calificó el anuncio del ministro como "ridículo". Mr. Yuenger manifestó que "jamás recibió un centavo o cualquier otro objeto de valor del Sha o de miembro alguno de su gobierno.

expandió su programa pródigamente en América Latina, en Chile, Argentina, Paraguay y Uruguay, así como en Centroamérica. Un programa especial en Nicaragua fue implementado en 1978. Sus erogaciones en la región en 1979 fueron de aproximadamente 2.2 millones de dólares, sobre todo para financiar a estudiantes y profesores de países cuyos regímenes militares impedían que continuaran sus tareas; y, en algunos casos para investigar las violaciones de los derechos humanos, También destinado fondos para trabajos de investigación.

En lo atinente a la calificación de tales universitarios, los estudiantes fueron sometidos a preguntas referentes no sólo a sus capacidades profesionales sino además a sus adhesiones en materia política. En este sentido, el Fondo reunió información abundante sobre las creencias políticas y convicciones de sus becarios.

En Africa, el Fondo actuó con un criterio político amplio, seleccionando a sus becarios cuidadosamente de acuerdo con sus propias posiciones en la región. No ha habido evidencia alguna que haya operado tan explícitamente en Iberoamérica, aunque su director general era miembro de la organización juvenil del Partido Socialdemócrata de la República Federal Alemana y tendió a cultivar la amistad de miembros de partidos afines o activistas del mismo partido.

Gran parte de los ingresos del Fondo provienen de Suecia y otros países escandinavos, así como de Canadá. Su política general ha consistido en trabajar con grupos sindicales y de la Iglesia contestataria. A través de sus becarios, la organización central del Fondo tiene acceso a informes regulares sobre las actividades de la oposición. Los círculos de exiliados en Europa están ahora preocupados acerca de cuánta de esa información disponible de esas fuentes pueda haber sido ~~circulada~~ ^{circulada} hacia los gobiernos militares latinoamericanos vía Sudáfrica, cuyo régimen ha cultivado amistosas relaciones con los gobiernos del Cono Sur en la pasada década.

Un vocero de la ABC en Nueva York expresó que "es absolutamente falsa" la afirmación referente a Mr. Jennings.

Otros de los nombres incluidos en la nómina fueron Seymour Topping, editor gerente del *New York Times*; Richard Witkin, el reportero de temas de aviación, y la esposa de Arthur Sulzberger. La familia Sulzberger publica el *Times*. El periódico rechazó la afirmación del Ministro.

El *Washington Post* se refirió a tres personas mencionadas en la lista y que implicaban al periódico. Aclaró que no tiene reportero alguno que se llame Robert Radcliffe, pero que las imputaciones contra "la señora de" Robert Radcliffe, una escritora de la sección Modas, y Linda Wheeler, una fotógrafa que cubre temas de la ciudad de Washington, "eran completamente falsas".

Robert C. Thot, un corresponsal de *Los Angeles Times*, desmintió los cargos, calificándolos como "tontería". Explicó que lo único que recibió en su vida fue un libro con fotos turísticas de Irán, libro que se repartió entre todos los corresponsales.

II

De Latin America Regional Reports - Southern Cone.

RS-80-01, 1 February 1980, p. 3, London.

"The Region. Spy scandal hits exile circles"

("Un escándalo de espionaje golpea a círculos de exiliados").

La revelación, en la prensa británica de la semana pasada, que un funcionario principal de una agencia internacional de ayuda era un agente encubierto de los servicios de inteligencia de Sudáfrica, ha provocado oleadas de shock entre los círculos de exiliados del Cono Sur iberoamericano.

La agencia, Inter-University Exchange Fund (IUEF) o fondo de Canje Interuniversitario, con base en Ginebra, Suiza, fue activo especialmente en Africa. Pero en los cuatro años pasados el IUEF

Las noticias referentes a la infiltración de Sudáfrica en el Fondo de Canje Interuniversitario, pueden poner el futuro de la organización en una delicada situación, aun si sus actividades en otras áreas han quedado libres de toda sospecha. En el supuesto de que fuese clausurado, ello afectaría a unos 455 becarios en la región, gran parte de los cuales quedarían sin otros medios económicos para continuar su educación.

III

De *La Opinión*, Buenos Aires, 14 de febrero de 1980, p. 11.

"El comunismo es el violador máximo de derechos humanos".

"Estados Unidos debe reconocer que el violador más grande de los derechos humanos es el comunismo", sostuvo ayer en una conferencia de prensa el ex coronel del ejército de Corea del Sur y actual presidente de la Federación Mundial para la Victoria sobre el Comunismo Internacional, Bo Hi Pak.

Bo Hi Pak, quien dirige en Estados Unidos un movimiento de orientación cristiana, dijo que "la única forma de combatirlo es a través de una solución religiosa, que enfrente el odio y la violencia a través de los cuales opera".

En cuanto a las actividades de la entidad que encabeza, Bo Hi Pak hizo la presentación del "número cero" del periódico *Noticias del Mundo*, que será publicado en Nueva York y hecho "por periodistas argentinos". Agregó: "Los norteamericanos reciben la información sobre la Argentina a través de una prensa que es muy liberal, y por eso no tiene ninguna simpatía por la situación existente aquí. Hay cientos y cientos de infiltrados comunistas en el gobierno norteamericano, en las universidades, en los movimientos de liberación, en los sindicatos y en la prensa".

No obstante, anticipó que ya se había adquirido un canal de televisión y una radio que pronto empezará a operar, y se está organizando una agencia internacional de informaciones, todo lo cual, junto con diarios como los que se editarán en Nueva York, Tokio y Londres, permitirá difundir una imagen verdadera de lo que ocurre en distintas partes del mundo.